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站在巨人肩膀上前行
 本期嘉宾：中国医师协会泌尿外科医师分会会长  周利群

 采  访  者：本报记者  张雨

北 京 大 学 第 一 医

院等一批有着深厚泌

尿外科发展底蕴的医

院，在学科发展方面有

着得天独厚的优势，但

对于地方的一些医院而

言，他们或许没有这么

好的优势和传统，要想

发展好泌尿外科，则需

要一定的技巧与方法。

大 医 院 学 科 的 发

展，一定要“高、大、

全”，但地方医院则不

太适合这样的发展思路。

一方面，人力、物力、

财力限制了地方医院的

发展，更主要的是患者

资源的限制。因此，地

方医院应该结合当地患

者的疾病特点，重点发

展针对当地特色疾病的

诊疗技术。例如，在当

地泌尿外科患者的构成

中，结石患者占很大比

例，那么科室便可重点

发展自己的结石诊疗技

术，努力将结石患者留

在当地医院治疗。地方

医院的科室发展不要贪

大求全，应将一项重点

诊疗技术做起来后，再

去发展其他技术与其他

疾病的诊治，如此才能

一步步成长起来。

2015 年底，北京大学第一医院泌尿外科主任周利群教授，从我国著名泌尿外科专家郭应禄

院士手中，接过了新一届中国医师协会泌尿外科医师分会会长的接力棒。

作为换届选举产生的新一届会长，周利群教授表示压力不小。因为他接过的是郭应禄院士的

接力棒，在郭老打下的坚实基础上，若要再有所创新，并不那么简单。但与此同时，周利群

也表示，压力是动力的源泉，新一届委员会将会在郭老打下的基础上，更加脚踏实

地地去开展工作，使分会在年会、青年委员会及专科委员会、人才、学科等

方面的建设有新的提升。

分会：建设形象工程很重要

地方医院泌尿外科：
发展莫贪大求全

让医生重归神坛

年会：将注入更多人文色彩

医师报：在分会建设方面，新一届委员会的主要任务是什么？

周利群：创新、专培及维权，同时开展好青委会及三个专业委员会的建设工作。

医师报：地市级医院发展泌尿外科应注

              意什么？

周利群：抓重点，切莫贪大求全。

医师报：针对医疗服务价格过低等问题，  

              您认为应该如何应对？

周利群：尽快转变社会对医生的价值导向，

              让医生重归神坛。

医师报：换届后的首届年会将会有哪些亮点？

周利群：兼顾学术的同时，将更具自律、维权和人文属性。

医师报：在人才培养方面，分会将会有哪些动作？

周利群：积极配合协会与政府做好专科医师规范化培训。

在欧美等发达国家，

与医疗相关的技术性收

费是最昂贵的，因为培

养一名优秀的医生需要

付出巨大的经济和时间

成本，而检查、药物等

费用则相对较低。而我

国很多地区现行的医疗服

务价格标准仍是 20 世纪

末制定的，一个阑尾炎手

术的价格至今仍为240元，

还比不上女士做一次头发

的费用。在治病救人的过

程中，真正的价值体现在

医务人员所拥有的知识和

技术，设备或药品只是工

具。因此，我国的医疗服

务价格已经到

了 必 须 改 革 的

地步。

另一方面，当前我国

高校招收医学生的分数一

降再降，由于社会环境、

医患关系、福利待遇等诸

多方面的原因，医生已经

不再是学生们最向往的职

业。但就医学的客观发展

规律而言，医学需要的必

须是精英人才，因为我们

打交道的对象是生命，没

有什么比生命更具价值。

如果学医的人不是 best of 

best（优中选优），那么

最终的代价将由全社会埋

单。因此，我国需要尽快

转变对医生的价值导向，

让医生重归神坛。

当前，中青年医生非

常活跃，他们需要一个专

业的平台发挥才能。因此，

建好青年委员会是本届委

员会的重点任务之一。在

专业委员会方面，我们由

会长及副会长牵头成立了

肿瘤、微创、结石三个专

业委员会。为了避免多而

不精，我们将首先着力做

好这三个专业委员会的相

关工作，之后再考虑成立

其他相关的专业委员会。

今年的另一项主要任

务是启动泌尿外科医师分

会的形象工程建设，要让

大家认识到，新一届的中

国医师协会泌尿外科医师

分会已经开始着手分会的

各项建设以及各项工作的

落实。

分 会 换 届 当 天，79

名委员中只有 2 名委员确

实由于特殊情况请假未能

参 会， 其 他 委 员 悉 数 到

场。当天下午召开的学术

会议虽然现场只有 300 人

左右，但当天通过在线直

播参会的医生，最多时竟

达到了 13248 人。由此也

从一个侧面证明，泌尿外

科医师分会在泌尿外科医

生中有着强大的影响力。

全国各地对于医师协

会的认知程度不尽相同，

有的甚至还没有成立地

方医师协会。作为泌尿

外科医师分会，我们的

79 名委员覆盖了全国各

个省份（区、市），我

们将通过他们与当地的

医师协会进行联系并向

总会报备，以便日后工

作的开展与合作。

开好年会是摆在我

们新一届委员会面前的

一项重要任务。由于会场

问题，原定于 5 月底召开

的年会，被迫推迟到 7 月

初，无奈的同时也为我们

争取了更多的准备时间。

作为中国医师协会

泌尿外科医师分会，我们

与中华医学会泌尿外科

学分会的责任和使命不

同，因此我们在年会的设

计上更需要体现中国医

师协会的功能与作用。紧

紧围绕中国医师协会“服

务、协调、自律、维权、

监督、管理”的十二字方

针，以专业创新为立足之

本，在此基础上更多的体

现自律、维权、人文等相

关内容，让与会者在交流

学术、提高水平的同时，

更能体会到“中国泌尿外

科医师之家”的温暖。这

里不仅仅只是课堂，更能

让与会者感受到家人般

的关心与呵护。

针对当前的医患关

系，我们准备在年会上加

入一些涉及医患沟通的内

容。当前，医患沟通已经

成为一门“艺术”，一句

话可以使患者笑逐颜开，

一句话亦可以造成拳脚

相向。我们希望通过向

医务人员告知一些医患

沟通中的注意事项与技

巧，帮助大家为建设更

加和谐的医患关系而做

出自己的一份努力。

专科医师规范化培

训是中国医师协会的一

项重要使命。在国家启

动专科医师规范化培训

试点的背景下，作为泌

尿外科医师分会，我们

将依托大型三甲医院等

优质学科资源，做好泌

尿外科专科医师的规范

化培训工作，通过泌尿

外科医师分会这一平台，

使全国的泌尿外科专科

医师培训工作步入正规

的轨道。。

1998 年，郭应禄院

士第一次提出，我国泌

尿外科力争在 2020 年达

到国际水平。实际上，

我们已于 2010 年实现了

这一目标，比预想提前

了整整 10 年。当然这指

的是我国的大城市、大

型三甲医院及其所属的

泌尿外科医师。由于我

国地域辽阔，不同地区

间的医疗水平还存在较

大差异，这也是我们需

要更好地开展专科医师

规范化培训的原因。

现在活跃在我国泌

尿外科界一线的主任、专

家们，绝大多数都参加过

郭老师所创立的“将才工

程”培训项目。“将才工

程”是指每年组织数十

名全国大型三甲医院的

主任级骨干赴美国、欧

洲等国际知名的泌尿外

科中心做短期参观学习。

学员们在学术研究、技

术创新及科室建设等方

面均得到了巨大提升，

同时也极大地促进了我

国泌尿外科水平的跨越

式发展。因此“将才工

程”被我国的泌尿外科

同道尊奉为我国泌尿外

科界的“黄埔军校”。

专培：培养泌尿外科的生力军
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